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有感而发 ■琅 琊

国防先锋国防先锋

与强军同行与强军同行

7月上旬，一则由安徽省怀宁县县
长余学峰代言的征兵广告经县电视台
和县融媒体矩阵发布后，引发当地干部
群众热议。

通过微信公众号“微怀宁网”，笔者
看到这条时长两分钟的征兵广告。镜
头里，县长余学峰向青年人发出“有志
青年当兵去”的倡议，并详细介绍入伍
优待政策。目前，这条广告转发、评论
量已经超过1万人次。“县长出镜代言，
对于适龄青年和家长来说，是一种积极
的引导和推动。”怀宁县人武部部长侯
维杰说。

县政府“一把手”为征兵代言，是
怀宁县强化政府在征兵工作中的主体
作用，实施“一把手”工程的一项具体
举措。

2019年6月，怀宁县征兵领导小组
成员调整后，对各级政府、职能部门的
征兵具体职责进行逐级明确，将征兵工
作纳入县委重要议事日程、纳入政府工
作计划、纳入各级“一把手”目标责任，
立起政府主导、军地配合、兵役机关落
实的导向。

今年 7月 17日，怀宁县召开 2020
年度征兵工作推进会。会上，县长余学
峰对各乡镇、办事处、局委的十几名“一
把手”提出要求：“被疫情耽误了几个
月，当下兵员征集，特别是高学历兵员

征集难度大，大家要一起克服困难，把
征兵工作保质保量完成好。”

今年的征兵工作全面展开后，该县
征兵办积极发挥县政府“一把手”社会
关注度高的优势，多次邀请县长在县电
视台黄金时段话征兵；人武部领导带头
深入全县 8所高中、中专学校，逐点开
展“征兵宣传进校园”活动，提升征兵宣
传覆盖面和感召力。在军地领导的带
动下，各乡镇长、村（居）委会负责人也
纷纷以邮寄亲笔信、打电话、发邮件的
形式，号召适龄青年积极应征。

进入暑期征兵宣传关键期，县政
府主要领导带队深入乡镇一线，同 20
个乡镇的书记、镇长逐个谈话，通过点
对点汇报，督导征兵工作有序展开。
同时，县政府常务会定期收集各乡镇
征兵准备和应征报名情况，并以政府
《督查通报》的形式通报全县，对每月
排名靠后的单位，由县长和人武部主
官进行电话询问和见面约谈。“完不成
征集任务、大学生比例不达标，政府要
负主责。”刚被县长约谈的洪铺镇镇长
彭志宝坦言，责任倒逼，征兵工作来不
得半点含糊。

在怀宁县征兵工作办公室，笔者看
到一份2020年度征兵工作统筹图。图
表将征兵工作划分为宣传发动、应征报
名、体格检查、政治考核、送兵大会、新

兵回访等 13个步骤，归口细化为 38项
具体工作，对征兵工作各个环节、各级
各部门负责的具体工作进行全面规
范。同时明确规定：各级政府和相关部
门的“一把手”必须参加征兵工作部署
会、定兵会、欢送会、表彰会等；宣传、教
育、卫生、公安等涉及具体征兵工作的

相关部门，均由“一把手”包保落实，由
政府及兵役机关加强统筹。

唱好军地同声一个调、用好奖惩激
励一把尺，怀宁县“一把手”全程负责抓
征兵，效果显著。截至发稿，怀宁县大
学生应征报名人数已达420人，同比提
升30%。

安徽省怀宁县强化地方政府在征兵工作中的主体责任

“一把手”主抓，层层督导步步推进
■本报特约通讯员 张小武

征兵工作是地方党委、政府的一
项重要政治任务，政府“一把手”是征
兵工作的第一责任人。本该是军地齐
抓共管的一件事，但因多种原因，有的
单位和个人片面地认为征兵工作是部
队的事，政府部门只是在人、财、物上
提供保障，自然而然地就把自己摆在
了“敲边鼓”的位置上。

而这项征兵工作又具有政治性、
政策性、时效性强的特点，涉及面广、
工作量大、时间紧、任务重、标准高、难
度大，各级政府、兵役机关和其他成员
单位必须各司其职、各负其责，才能确
保落到实处。

正所谓，头雁引领，群雁高飞。“一
把手”作为“头雁”，“领飞”责任重大。
不仅要当带头人，还要当好责任人，切
切实实把征兵工作当作主责主业重视
起来。在制定年度工作计划时，就要
把征兵工作纳入本地区的重要议事日
程，纳入各级领导的任期工作目标，纳
入年度考核内容。

相关成员单位也要摒弃“打工”观
念，真正把征兵工作当成是本单位、本
部门的本职业务来抓，从而实现从“被
动工作”向“主动参与”的转变。惟有
如此，才能形成强大合力，推动征兵工
作迈上新台阶。

头雁引领群雁高飞

7月 12日，54岁的内蒙古新巴尔虎
右旗护边员图门像往常一样来到诺门罕
布日德，一边放牧，一边查看边情。这里
曾是诺门罕战役的一条重要通道，当年
留下的沟壑如今已长满青草。

图门一家世代居住在巴尔虎草原。
1939年诺门罕战争爆发，图门的爷爷巴
日哈萨巴达拿起钢枪，加入当地的抗日
武装。

战争结束，一起参战的牧民告诉图
门的父亲希日胡：“巴日哈萨巴达在战斗
中牺牲了。”而祖父临行前留下的“一定
要守好这片草原”这句话，也从此成了图
门一家的家训。

新中国成立后，希日胡被乡亲们推
举为牧业大队大队长，负责队里的民兵
工作，妻子斯琴也加入了铁姑娘护边
队。“背枪骑马和解放军一起巡逻，别提
多威风！”回想起护边的那段日子，73岁
的斯琴脸上神采奕奕。

一年冬天，边防连两名新战士在野
外驻点执勤，因使用火炉不当，不慎将
居住的蒙古包引燃。驻勤点距离连队
20多公里，又遭遇暴风雪封路，两名战
士只能原地待命。住在附近的斯琴见
到有火光，赶紧骑马赶了过去，将他们
接了回来，腾出一顶蒙古包给战士执勤
过冬用。怕战士挨饿，斯琴一有时间就
将自家制作的奶酪、奶干和牛羊肉给送
过去。

在父母的熏陶下，图门从小就立下
了卫国戍边的志向。1985年，18岁的
图门刚符合民兵选拔条件，就骑马到
20公里外的苏木报了名。回家后，父
亲 希 日 胡 只 是 点 了 点 头 ，什 么 也 没
说。第二年，图门以马上射击 5发全中
的好成绩获得民兵比武第一名，被旗
人武部选拔入伍。“你小子已经比我优
秀了！到了部队一定要好好干，别给
咱牧民脸上抹黑。”送行时，希日胡郑
重叮嘱道。

服役期间，图门荣立三等功，入伍第
二年加入了中国共产党。退伍回乡后，
图门成了一名光荣的护边员。

“这是爷爷的蒙古包、这是爸爸的蒙
古包、这是我的蒙古包……”3顶白色蒙
古包不远处，耸立着一座用木头建造的、
高约 7米的瞭望塔。攀梯上塔，周边情
况尽收眼底。

2011年，图门家被旗人武部定为首
批蒙古包哨所。为完成好护边任务，隔
年开春，图门专门去了趟城镇，拉回木料
搭建瞭望塔。一有空，图门就会登上瞭
望塔，拿望远镜观察边情。

一天，图门发现自家一段草库伦被
人恶意剪断、损毁。要知道，图门家的草
库伦与边境铁丝网就像两条长长的平行
线竖在边境一线，是阻挡人员越境的首
道屏障。见状，机敏的图门赶紧将情况
报告给连队。经过 2天的蹲守，连队成
功将7名不法分子抓获。

多年来，图门一家累计向边防连队、
派出所提供边情线索 100多条，协助抓
获企图越界、非法狩猎、非法采药的人员
100多人。2013年，图门被内蒙古自治
区边防委员会评为“全区边防工作先进
个人”，图门一家被呼伦贝尔市委宣传部
表彰为“情系国防‘最美家庭’”。

“一定要守好这片草原”
■徐嘉宁 高 欣

本报讯 记者樊晨、通讯员钱能报
道：6月底，上海市崇明区人武部派民
兵地空导弹分队参加空军某部组织的
实兵演练，出色完成战场低空末端防空
反导任务，受到演练部队好评。

人武部政委陈志忠告诉记者，近年
来，他们持续推进民兵队伍转型升级，
在继续深化民兵分队基地化训练的基
础上，加强与对口保障部队的联训联
保，推动民兵训练向网格化、模拟化、对
抗式、联合式训练发展。

同时，在民兵整组过程中，有针对
性地将专业对口的退役军人编入队伍，
探索走开“企事业单位独立编、行业系
统垂直编、基层乡镇统一编”的方法路
子。目前，该区人武部已组建了海上舰
船维修保障、防空拦截等一批民兵专业
分队。

6月初，人武部接到演练任务后，

立即依托沪郊某训练基地组织分队开
展集训。训练课目复杂、教学组训难
度大，参训民兵骨干自发成立小组，通
过理论讲解、演示示范、实际操作、交
流心得等方式，围绕“如何更快捕捉
目标”“如何应对复杂天候对观测瞄
准的影响”等课题展开攻关，为演练
打牢基础。

演练圆满结束，人武部党委没有急
着开庆功表彰会，而是沉下心来找短板
差距。复盘研讨会上，民兵连连长倪海
迪首先自我揭短：“这次演习暴露出的
数据共享不及时、火力配置有短板等问
题，是我们分队下一步重点关注和待解
决的事项……”大家你一言我一语，梳
理演练中暴露的问题与不足。

找准病症开药方。记者了解到，连
日来，崇明区人武部与驻军部队、武器
设备生产厂家加强沟通，就演训中暴露
出的问题进行集中复盘攻关，并将这些
短板弱项做为下半年民兵集训的重点
内容进行强化，着力补齐短板，提高人
员装备操作水平和支援保障能力。

上海市崇明区

军地联演推动能力升级

大庆市萨尔图区人武部

组建无人机侦察分队
本报讯 董义成、张玉刚报道：在

今年的民兵整组工作中，黑龙江省大庆
市萨尔图区人武部按照“思想过硬、业
务精湛、经验丰富”等标准，从当地无人
机爱好者中选拔一批骨干编建无人机
侦察分队，为辖区民兵遂行多样化军事
任务提供了有力技术支撑。

葫芦岛市龙岗区人武部

线上开展征兵宣传
本报讯 杨宇聪报道：6月份以

来，辽宁省葫芦岛市龙岗区人武部借
助微信公众号、微博、抖音等新媒体平
台，推出线上征兵广告、宣传大学生应
征优先、补贴优厚、就业优先、落户优
待、安居优惠“五优”政策，鼓励优秀青
年踊跃应征入伍。

7月中旬，西藏军区某部为3名女兵举办步入军营的第一个生日，纪念她
们的成长蜕变。

王述东摄

汛情发生以来，江西省上饶
市广信区人武部出动民兵驰援
鄱阳县抢险救灾。图为 7月 14
日民兵砌筑减压井，处理堤身渗
漏险情。

姚吉中摄

7月上旬，新疆军区某团组织开展带有战术背景的实装演练，对渡场开
设、门桥漕渡等课目进行强化训练，锤炼官兵渡河保障能力。

王 宁摄

本报讯 朱世伟、记者赵雷报道：
常态化疫情防控下，军事日活动怎么
开展，会议制度如何坚持？最近一段
时间，辽宁省营口市三会合一，讲短
话、开短会，到现场、办实事，让人耳目
一新。

按照年度工作安排，进入 7月份
后，这个市要相继召开议军会、党管武
装述职会、现场办公会等 3项会议。
三会合一的方案一经提出，就有人提
出异议。他们担心，合并以往单独组
织的会议，会对党管武装制度落实产
生影响，也有人担忧会议的质量。对
此，军地主要领导认为，当前常态化
疫情防控下，缩短会期、简化会议流
程是必要的，重要的是突出重点、保
证效果。

与会的 40余名军地领导，先后辗
转军分区机关、兵员储备基地、民兵训
练基地、人防指挥所等地，一路看、查、

问、谈、考，实地了解基层武装工作落实
情况。仅一上午时间，他们就对“专职
人武干部配备”“驻营官兵专项购房补
贴”“优质兵员储备基地建设”“政府补
助编兵企业”等 10余个亟需解决的难
题形成了解决思路。在兵员储备基地，
军地领导现场解决了体能训练室、宿舍
配备、无人机操作教室建设等问题；在
编兵企业，现场明确了以政府补贴形式
鼓励企业编好兵、编精兵；在人防指挥
所，现场解决了信息联通、配套建设等
问题……

一次会议 3项内容，简化流程精
干高效。如此情况，让与会人员感慨
不已：“现场提出问题、现场拍板解
决，时间短效果也好。”军分区政委赵
晓峰说：“下一步，军分区党委成员将
按各自分工，深入一线严抓落实，对
落实不好的相关单位和个人进行问
责。”

辽宁省营口市军地

3项会议合在一起开


